

### Información del proyecto

- País: Fidji e Islas Salomón
- Nombre del proyecto: Proyecto de Fortalecimiento de la Gestión del Riesgo de Desastres en la Región del Pacífico (cooperación técnica)
- Período de cooperación: 2010–2013
- Organización implementadora: Oficina Nacional de Gestión de Desastres, etc.

#### 1. Antecedentes y resumen del proyecto

Las islas del Pacífico son vulnerables a varios tipos de desastres naturales; asimismo, podrían verse fácilmente afectadas por el incremento del nivel del mar y climas anormales causados por el cambio climático. Además, la geografía, caracterizada por la dispersión de las islas, dificulta aún más la transmisión de información precisa sobre desastres y el envío de ayuda de emergencia de manera adecuada. Por ello, ha habido un creciente interés y necesidad de tomar medidas contra desastres basadas en la comunidad.

Este proyecto respaldó el fortalecimiento de la prevención de desastres a nivel nacional y comunitario a fin de establecer un sistema efectivo de evacuación en caso de inundación en Fidji e Islas Salomón. Las lecciones aprendidas de la experiencia de proyectos piloto, tales como: la colaboración efectiva con las organizaciones de base comunitaria y la importancia de considerar el papel de la mujer en caso de desastre, fueron compartidas con las autoridades concernientes con el objetivo de mejorar la gestión de prevención de desastres a nivel comunitario.

# La gestión de prevención de desastres desde la perspectiva del género

En general, las mujeres son más vulnerables a los desastres y, proporcionalmente, se ven más afectadas. Las estadísticas de desastres pasados muestran que las mujeres era el grupo más representado en las tasas de mortalidad. Por ejemplo, el 65% de las muertes o desaparecidos en Sri Lanka por el tsunami del océano Índico en 2004 fueron mujeres. Las mujeres son más vulnerables a los desastres debido a factores como: su propia capacidad física, el limitado acceso a la información sobre rutas de evacuación e instalaciones de refugio y la necesidad de proteger a niños y ancianos dentro de la familia.

Sin embargo, las mujeres son algo más que víctimas: desempeñan un papel vital en la difusión de información sobre desastres a través de las redes sociales, en la movilización de miembros de la comunidad durante y después de los desastres, etc. Asimismo, tienen habilidades y conocimientos únicos que resultan cruciales para enfrentar o gestionar los riegos. Con el fin de integrar el conocimiento y habilidades de las mujeres en la gestión de prevención de desastres, se requiere garantizar su participación en todas las políticas, planes y decisiones sobre el tema. También es importante fomentar la capacidad de las mujeres en la gestión del riesgo de desastres a través de la capacitación y la educación, de modo que se promueva su participación en la toma de decisiones.

#### 3. Actividades sensibles al género

El proyecto promovió la participación de las mujeres en los simulacros de evacuación y en los talleres de creación de mapas de riesgo y peligros en las comunidades piloto. Además, se implementaron las siguientes actividades en cooperación con el Departamento de Mujeres de Ba, Fidji.

### (1) Capacitación para formar capacitadoras

Se impartió conocimiento básico sobre gestión del riesgo de desastres a mujeres representantes de grupos femeninos de base comunitaria para que ellas puedan implementar en sus comunidades actividades de concientización sobre la prevención de desastres. Los programas de capacitación se dirigieron a mujeres, dado que rara vez habían tenido la oportunidad de acceder a cursos de capacitación, a pesar de desempeñar varios roles durante los desastres.

### (2) Talleres de concientización sobre la gestión del riesgo de desastres

Las mujeres que habían participado en la capacitación para la formación de capacitadoras implementaron en sus comunidades talleres de concientización sobre la prevención de desastres. Los talleres se dirigieron principalmente a mujeres y tuvieron lugar en las comunidades donde se prevé un riesgo de inundación en caso de un desastre. Durante los talleres, las asistentes participaron activamente en discusiones donde se trató la importancia de concientizar a la gente sobre prevención de desastres, simulacros de evacuación efectivos, etc.



## (3) Sistema de ayuda a grupos vulnerables en caso de desastres

Se estableció un sistema por el cual grupos de jóvenes ayudan a los ancianos y personas con discapacidades en la comunidad durante el proceso de evacuación. Dicho sistema fue incorporado a los simulacros de evacuación.

Cuando se diseña un sistema de alerta temprana, un plan de preparación, etc., es importante comprender la relación entre mujeres y hombres, así como los papeles y responsabilidades diferentes que tienen dentro de la comunidad. Se pueden construir comunidades resistentes a los desastres a través del reconocimiento de las mujeres como agentes de cambio y de la incorporación de sus opiniones a la gestión del riesgo de desastres,en todos los niveles.